

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas. Fuere de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

REDACTOR-JEFE:

D. ALFONSO ROLDÁN, Abogado.—Mariano Catalina, 66, 3.ª izqda.

ADMINISTRACION:

Mariano Catalina, 64, pral.

La Razón

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO II

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 53

Interesante artículo de nuestro Director

El señor Fanjul emite su opinión desde La Acción del día 30 de Enero sobre un asunto tan complejo, cual es el rescate de los prisioneros, en un valiente artículo que le honra, a la par que a nosotros, y da mayor realce a su patriotismo genuinamente español, hijo de aquel otro que tan bien sintieron y practicaron las generaciones que nos precedieron, y que tan alto pusieron el honor de España.

No ha entrado en nuestros propósitos el intentar ni tan siquiera un ligero estudio de sus elevados conceptos, pues de sobra sabemos que, mejor que nosotros, lo han de hacer nuestros lectores.

Ya estaba en prensa nuestro número anterior cuando lo recibimos, y a ello se debe el transcribirlo en el presente.

Léanlo, pues, nuestros lectores y medítelo con el detenimiento debido a problema nacional de tanta trascendencia.

El momento actual

Aparte las apreciaciones de La Acción, el comentario de ABC al rescate de los prisioneros, es, a mi juicio, la nota más prudentemente exacta de cuantas he encontrado en la Prensa, y en mí tiene más mérito esta afirmación, porque suelo, por mi desgracia, no coincidir frecuentemente con las campañas de dicho diario.

El rescate de los prisioneros es el broche con que nuestro Gobierno ha cerrado, por ahora, la cadena de desgracias y desaciertos cuyo primer eslabón fué el abandono de Abarrán.

El prestigio nacional, la lesión moral y material sufrida, la asistencia pública y el esfuerzo realizado, exigen una reparación militar absoluta, base imprescindible de cualquier actuación posterior. No fué así; nuestro esfuerzo militar ha sido casi estéril; el caudillo permanecía triunfante y altanero, dominando en parte del territorio que abandonamos, reteniendo nuestros prisioneros y rechazando toda inteligencia con España, que a ello equivalía el no permitir la intervención de las autoridades que en Marruecos la representan.

Hemos pasado por la humillación de tolerar que un español tan patriota como se quiera, tan rico como la fantasía popular lo conciba, y tan abnegado, entusiasta y altruista como el que más, haya sido quien, por su personalísima relación con Abd-el-Krim, rescate los prisioneros, no pudiendo ser siquiera el Estado español el portador de su propio dinero, el cual ha tenido además que entregarse en plata, señal inequívoca de que el moro tiene igual concepto de nuestra eficiencia militar que de nuestra solvencia financiera.

Siempre creí que sin acabar en la zona oriental la acción militar, desarrollada con pujanza, sería imposible dar un solo paso eficaz en Marruecos, y el rescate de los prisioneros es prueba palpable de ello.

Admitir que ese era el único procedimiento de rescate, ha de ser doloroso para cualquier español que sabe tiene su patria en Africa 100.000 soldados; yo siempre creí que los términos únicos del dilema serían: rescatarlos con dignidad o dejarlos; jamás que pudiera admitirse como aceptable el sistema empleado, demostración notoria de impotencia, reveladora del estado de ánimo del Gobierno que lanzó aquella su primera nota oficiosa de pesimismo desalentador, a la que yo contesté en estas columnas diciendo que quien así sentía no tenía derecho a aceptar el Poder.

Sigo negando que no cabía opción, y aun agravando, como agrava, nuestra posición moral en Marruecos la forma del rescate, tengo la seguridad de que cabe el remedio; una dificultad ya ha desaparecido; el Ejército ansía ofrecer a España una reparación; el país la necesita para confortarse, y nuestra actuación futura, en puro régimen de protectorado, lo exige.

Un Gobierno que capitula ahora con menos atenuantes que quien capitulara en Monte Arruit, no puede ser el ejecutor de esos planes; un Gobierno a quien cabe la desgracia de verse forzado a transigir resignadamente ante un caudillo rebelde, no puede seguir rigiendo los destinos de España, porque la disolvería aplicando el régimen de claudicación en los siguientes episodios marroquíes, en el problema catalán, en el social y en todos aquellos de carácter internacional, en los que debe actuar con una desenvoltura y alteza de miras incompatible con la actuación que comentamos.

Las familias de los prisioneros están de enhorabuena, y yo bendigo con ellas al señor Echevarrieta, por haber libertado a sus deudos; los españoles sentimos júbilo, participando del que embarga a los favorecidos; pero España tiene que agregar un crespón más a los que viene vistiendo desde hace muchos lustros.

Mi optimismo me lleva a creer que aún hay remedio; pero ni éste está ni en los hombres de 1898 y 1921, ni en sus procedimientos, y somos muchos, muchísimos los españoles que estamos esperando a que «alguien» en esta materia tome la palabra en nombre del verdadero interés de España.

JOAQUÍN FANJUL (Diputado a Cortes)

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

PEDRO HERNAIZ Cervantes, 3.—CUENCA

Religious notice for Don Wenceslao Sanguesa y Guín, Bishop of Cuenca, regarding a funeral on Feb 8, 1922.

Advertisement for Jesús Martínez, stone and wood carver, located in Cuenca.

Advertisement for Al Patronato de Aguirre, discussing the merits of the Aguirre family and the role of the Patronato.

CHOCOLATE AMATLLER ES EL MEJOR

A LOS CAZADORES En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 17 de la ley de 16 de mayo de 1902, queda en esta provincia prohibida toda clase de caza a partir del día 15 del actual hasta el 31 de agosto del presente año.

INVERNAL Sumido en turbios celajes el lugarejo despierta... La llovizna sin cesar va cayendo fría y densa sobre los grises tejados...

MAYUCÓN La prensa madrileña, comentando las penalidades de los cautivos rescatados, relata que el delator del benemérito sargento Vasallo, cuando éste intentó fugarse con otros sargentos y soldados en la noche del 24 de noviembre, fué un renegado, natural de Cuenca, a quien se le llama Mayucón.

AYUNTAMIENTO DE CUENCA Esta Excm. Corporación ha acordado subastar las obras de construcción de encintado y aceras en las calles del Doctor Chirino, números impares, D. Mariano Catalina y Aguirre, con sujeción al pliego de condiciones económico-administrativas que se halla de manifiesto en la Secretaría del Excm. Ayuntamiento (Negociado de Obras)...

EL CASO ECHEVARRIETA Protestamos de la actitud de algunos periódicos censurando a D. Horacio Echevarrieta. Nosotros mantenemos frente al rescate de los prisioneros el juicio de nuestro director. El Sr. Echevarrieta merece plácemes, felicitaciones, honores y bendiciones por su desinterés, altruismo y espíritu de sacrificio en favor de los rescatados.

Advertisement for Hijos de Carlos Albo, Santona (Santander), featuring various food products like sardines and anchovies.